



# SANS TRANSITION !?

LETTRE  
INFOS  
#11

**LES UNS ONT EU DIX ANS POUR REVITALISER LE CENTRE-VILLE**, dix ans pour engager la transition écologique, dix ans pour (ré)animer la vie locale, dix ans pour désendetter la commune...

Dans le VAT n° 33, en 35 pages sponsorisées, ils annoncent, sans rire, vouloir tenir leurs engagements.

Il leur reste à peine un an et ils se mettent à ripoliner, gribouiller, esquisser... Ils nous parlent développement, stationnement, fonctionnement, investissement... Nous, on voit uniquement que tout cela rime avec "-ment" et que ça sent le dépôt de bilan !

**LES AUTRES ONT EU DIX ANS POUR S'OPPOSER**, dix ans pour imaginer un avenir à la commune, dix ans pour se réinventer. Dans le journal local, au printemps, ils l'annoncent fièrement, il leur reste presque un an pour se retrouver ensemble. Et, pour nous parler rassemblement, chacun des deux brandit haut sa carte d'adhérent aux Républicains ! Ils se retrouvent prématurément et, comme d'habitude, momentanément. Nous on entend que cela rime avec "- ment" et que ça sent l'effacement !

**QUANT À NOUS, ON A SIMPLEMENT ENVIE DE VOUS PARLER TRANSITION** et de vous donner des éléments... de réflexion et cela rime avec conviction.

Depuis des années, nous réclamons des mesures concrètes pour construire une commune plus écologique, plus solidaire et plus démocratique. Jusqu'ici, nous n'avons pas été entendus. Comment croire aux annonces écologiques de la municipalité ?

## Le pacte pour la transition, un effet d'annonce

Dès juin 2016, nous réclamions la signature du pacte pour la transition. C'est chose faite fin 2017, mais sous la forme d'une simple déclaration de principe. Aucun engagement concret n'est alors pris. Nous constatons en avril 2019, que rien de plus n'a été fait !

Le dialogue nécessaire entre élus et citoyens, qui doit accompagner l'engagement communal, a donné lieu à une seule réunion. Cette réunion préparatoire réunissant quelques représentants d'associations n'a eu aucune suite !

## Le stationnement, une occasion manquée

Nous entendons les arguments et les besoins croissants de stationnement. Mais le premier parking à être mis en chantier est implanté sur un espace végétalisé, enherbé et arboré ! La terre y est creusée, retournée et des arbres ont été abattus.

Pour Thorigny et pour les riverains, pourquoi ne pas avoir envisagé un parking végétalisé, enherbé et arboré. Il ne s'agissait pas de (re)mettre de la verdure mais simplement de la préserver.



Un parking végétalisé permet de conserver la perméabilité du sol et une grande partie de ses fonctions. Dans cette zone inondable, le ruissellement des eaux de pluie sur la surface serait contenu.

Un parking enherbé est aussi plus esthétique. Les places pour se garer y sont plus nettes, plus visibles. Bref, il aurait été aisé de conserver le charme et les fonctions originales de l'espace transformé !



Un stationnement enherbé aurait préservé le cadre de vie des riverains et témoigné de l'investissement communal en faveur de la transition climatique. Préservez les sols et laissez-nous respirer !

## Le terrain de foot, un dérapage

Et on ne parle même pas du coût ! Une autre action efficace pour accompagner localement le changement climatique et le virage écologique pouvait être fait lors de la conception du parc des sports.

Là encore, nous avons tiré la sonnette d'alarme suffisamment tôt et suffisamment longtemps pour que chacun puisse alors prendre ses responsabilités. Cela n'a pas été fait et nous l'avons dénoncé. Pourquoi ne pas avoir fait le choix du liège ou de la noix de coco à la place du caoutchouc !

Ces petites billes noires inquiètent. Issues de vieux pneus broyés, elles contiennent des substances toxiques ou cancérigènes. Au contraire le liège et la noix de coco sont 100% naturels, offrent une meilleure souplesse et occasionnent moins de blessure aux joueurs. Comment n'y ont-ils pas pensé ?

## Dans l'ombre de la pollution lumineuse

Le remplacement de l'éclairage public par un éclairage Led est plus économique. Mais la Led éclaire plus blanc et surtout plus fort que les ampoules classiques. Cela accentue la pollution lumineuse !

La lumière, symbole de confort et de progrès, illumine de plus en plus la nuit. La nuit s'éclaircit et la voûte céleste disparaît. Or l'affaiblissement de l'alternance jour-nuit fragilise les équilibres biologiques des écosystèmes et perturbe le sommeil des habitants.

Pour suivre l'actualité  
de TDS ou nous contacter :

 [contact@tds77.fr](mailto:contact@tds77.fr)

 [thorignydemocratesolidaire.tds](http://thorignydemocratesolidaire.tds)

 [TDS771  
www.tds77.fr](http://www.tds77.fr)



Le sur-éclairage participe également aux dérèglements climatiques. Là encore, nos propositions sont simples, concrètes et portées par une vraie constance :

« Eteignons les lumières, rallumons les étoiles ! » Là aussi, et sans provocation (sic) : allons-y, droit au but !

## La "récupération" du festival éco-solidaire

On a dit tout le bien qu'on pense du festival éco-solidaire et salué l'investissement des équipes associatives et des agents de la commune. Mais, oui, nous aussi on a été déçu du déroulement de cet événement en septembre dernier. Est-ce l'effet du temps, l'effet d'une municipalisation à la hussarde, l'échec d'une récupération maladroite de l'équipe municipale ?

Le festival a sans doute souffert de la tentative d'auto-promotion de la ville autour d'un slogan qui ne lui va pas comme un gant ! Non, Thorigny n'est pas une ville qui s'engage, en tout cas, pas suffisamment et avec beaucoup d'inconstance.

## Des jardins familiaux à l'abandon

Il y a un an nous dénoncions sur le site de TDS le désintérêt de la municipalité pour les jardins familiaux et la mare à caractère pédagogique.



Qu'en est-il aujourd'hui, alors que la municipalité en fait le symbole de son investissement dans l'écologie solidaire ? Et bien rien n'a changé ! La mare stagne, les jardins sont en friches, la buvette est effondrée et les jardiniers déboussolés !

Où faut-il chercher le message pédagogique ? Dans les herbes hautes ou sous la vase ?



- manger bio et local
- me déplacer à vélo
- réduire mes déchets
- adhérer à TDS

## De la cantine à l'agriculture bio. Bravo ! Mais quand ?

Bien entendu, Thorigny peut aller vers le 100 % bio dans les cantines scolaires. Mais, en toute objectivité, le mandat se termine et on n'y est pas encore ! Bien évidemment, Thorigny doit accompagner le développement de l'agriculture bio sur son territoire et soutenir concrètement les circuits courts alimentaires. Cela n'a rien d'innovant.

De plus en plus d'élus locaux sont convaincus de l'intérêt de créer des réseaux solides et pérennes entre les producteurs et les autres acteurs locaux. Cela contribue à valoriser les territoires, à aider les producteurs et à répondre aux demandes de la population pour une meilleure alimentation. Et oui, un des leviers pour le développement des circuits courts à l'échelle territoriale est la restauration collective.

Quoi de surprenant à cela ? Les vraies questions sont : combien de temps faut-il pour transformer un sol traité pendant des dizaines d'années ? Combien de temps faut-il pour mettre en place une logistique de circuit court ?

Là encore, quelle maladresse de lancer cette réflexion en toute fin de mandat ! Parole, parole et parole...

**A TDS, nous savons que les défis majeurs auxquels nous faisons face exigent de changer nos pratiques quotidiennes de consommation. Mais, pour nous, cela ne suffit plus. Il nous faut aussi œuvrer à la transformation de nos politiques publiques.**

Les communes sont en première ligne sur ce sujet ! TDS ne peut pas être pris en défaut sur ces exigences-là ! Nos publications, nos lettres-info en témoignent avec force et constance. Nos prises de position aussi, quitte

à agacer, quitte à fâcher... C'est si peu de choses le choix de stationnements végétalisés, l'adoption d'outils de lutte contre la pollution lumineuse, la réunion d'un comité citoyen pour suivre les engagements pris en faveur de la transition écologique et citoyenne.

TDS propose la mise en place d'un vrai agenda communal de la transition suivi par les élus et la société civile locale. Qu'attendons-nous ?

La commune en a besoin !

## Rejoignez-nous ! Parce que Thorigny, c'est vous !

Comme Souad et David, rejoignez TDS Thorigny Démocrate et Solidaire. Un bulletin d'adhésion est désormais accessible en ligne et, chaque mois, nos réunions publiques vous sont ouvertes.



Les réunions publiques organisées depuis un an ont porté sur :

- #1, La Jeunesse, le 27 avril
  - #2, Sécurité et tranquillité publiques, le 21 mai
  - #3, Centre-Ville et Commerces, le 28 juin
  - #4, Nos aînés, une priorité, le 28 septembre
  - #5, Nos associations, une respiration, le 29 nov
  - #6, Les finances locales, le 16 avril
- Et bien d'autres à venir !

Venez avec vos interrogations, vos propositions, vos expériences, le souci de l'écoute et l'envie de construire ensemble un projet communal utile, intelligent et qui prenne au sérieux l'avenir de notre territoire.

Toute l'actualité TDS sur [www.tds77.fr](http://www.tds77.fr)



Rejoignez-nous :  
[www.tds77.fr](http://www.tds77.fr)

